Unidos a asegurar sus fronteras y a regular los flujos migratorios, tal y como lo han venido haciendo. Pero esta colaboración debe ocurrir ahora bajo criterios públicos, respetuosos de los derechos humanos y, sobre todo, estableciendo garantías de ley de que los migrantes de la región recibirán el trato que merecen los ciudadanos de países socios y aliados. Sin eso, será mejor que en la nueva Norteamérica cada quien vaya por su lado. –

JAIME LÓPEZ-ARANDA TREWARTHA

es analista de seguridad y extitular del Centro Nacional de Información del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). Una renovada identidad sindical puede ser la base para resistir la agenda autoritaria y antisindical de Ťrump y hacer avanzar la visión alternativa de justicia económica para todos.

de buena parte de los trabajadores que forman su base, por el otro. La mayor oposición a Trump, dirigida sobre todo contra sus políticas migratorias, provendrá de este sector sindical.

En medio están los grandes sindicatos de industria (automotores, metalúrgicos, confección). Este sector ha demandado el abandono de las políticas y tratados de libre comercio y ha resistido el debilitamiento de la contratación colectiva. Asimismo, en muchos lugares del país, los sindicatos de este ramo son auténticos laboratorios de socialización obrera por encima de barreras raciales, étnicas, lingüísticas y de estatus migratorio. Las corrientes más progresistas de este sector sindical se han unido a las campañas por la legalización de los trabajadores indocumentados; las más nacionalistas exigen un retorno al proteccionismo comercial.

La política laboral de Trump será una mezcla de las tendencias populistas del presidente y su ofrecimiento de cancelar pactos comerciales, llevar la manufactura de vuelta a las grandes áreas desindustrializadas del Medio Oeste e invertir en infraestructura, combinada con la agenda republicana de desmantelar las protecciones legales a la contratación colectiva (iniciativas conocidas genéricamente como right to work o derecho al trabajo) y la sindicalización. El presidente ofrecerá a los trabajadores y sus organizaciones un pacto suicida a la larga: la promesa de crear empleos a cambio de su capacidad de sobrevivir y crecer.

Se requerirá un esfuerzo enorme de educación y organización sindical para resistir esta doble embestida trumpista, pero hay elementos muy alentadores. Miembros de sindicatos de servicios en todo Estados Unidos están encabezando las movilizaciones contra las restricciones

ALBERTO FERNÁNDEZ



Si atendemos a la posición estructural y los incentivos para acercarse o enfrentar-

se a la administración de Donald Trump, el movimiento sindical estadounidense tiene tres grandes segmentos. De las interacciones entre ellos dependerá la respuesta laboral a las políticas del nuevo presidente.

En primer lugar están los sindicatos de la construcción (albañiles, carpinteros, herreros, soldadores, electricistas, etcétera). Estos sindicatos funcionan como los gremios medievales, controlando los procesos de certificación de habilidades en cada oficio y el acceso al empleo. El tamaño de su membresía y resultante poder político depende de los ciclos económicos: a mayor

dinamismo en el ramo de la construcción y la inversión en infraestructura, mayor poder sindical. La mayoría de los miembros de estos sindicatos son trabajadores nativos y, en muchas áreas del país, principalmente blancos. Tienen todos los incentivos del mundo para apoyar las políticas de Trump.

En el extremo opuesto están los sindicatos de servicios, como SEIU y UNITE HERE, y los sindicatos del sector público como AFSCME, AFGE y AFT (magisterio). Los dos primeros han estado entre los sindicatos con mayor potencial de expansión durante más de tres décadas debido a la tercerización de la economía. Sin embargo, este potencial se ve limitado por los obstáculos patronales a la sindicalización y la negociación colectiva, por un lado, y por la precaria situación laboral, salarial y migratoria

24

LETRAS LIBRES

antimusulmanas y la retórica antiinmigrante de Trump, con no poca participación de los sindicatos de industria. Incluso en los sindicatos de la construcción empiezan a surgir corrientes —en su mayoría encabezadas por trabajadores afroamericanos y latinos— que critican la visión cortoplacista de sus líderes al apoyar a Trump.

Desde los años noventa muchos organizadores sindicales entendieron que no basta con una agenda económica para movilizar a la base trabajadora, sino que había que crear una identidad más sólida como agentes del cambio social. En la encrucijada actual, esa renovada identidad sindical puede ser la base para resistir la agenda autoritaria y antisindical del presidente y hacer avanzar la visión alternativa de justicia económica para todos. —

ALBERTO FERNÁNDEZ es director del área de participación latina y comunitaria de Working America.



La llegada de Donald Trump a la Casa Blanca se ha vivido como una potencial amenaza

para la mujer. El discurso soez y cosificador respecto del género femenino que caracteriza al nuevo presidente de Estados Unidos no solamente tiene un impacto simbólico sobre la percepción de las mujeres. Nada más tomar posesión de su cargo, Trump anunció la recuperación de la global gag rule -también llamada Política de la Ciudad de México—, que fue originalmente propugnada por Ronald Reagan en 1984. La norma impide la financiación de organizaciones no gubernamentales que proporcionen asesoramiento o ayudas económicas en relación con el aborto, y que promocionen su despenalización o la ampliación de sus supuestos.

De este modo, la medida de Trump podría acarrear un retroceso en las políticas relacionadas con la salud sexual y reproductiva, no solo dentro sino también fuera de Estados Unidos. A esta decisión se une la creciente presión del Partido Republicano para asfixiar financieramente a Planned Parenthood, una organización que, desde hace un siglo, trabaja en la salud reproductiva, ofrece educación sexual y proporciona información a hombres, mujeres y jóvenes en todo el mundo.

Las consecuencias de este tipo de políticas se hacen sentir especialmente entre los colectivos más vulnerables: los estratos sociales económicamente más bajos, las clases menos educadas y los inmigrantes, que deben hacer frente a un incremento de las enfermedades de transmisión sexual, de los abortos no seguros y de las muertes que a ellos van aparejadas.

Para un demócrata, resulta dificil hablar de cómo resistir a quien fue designado por la democracia. Porque, aunque no nos guste,



PROGRAMAGION 2017

PROGRAMAGIÓN GENERAL

Al otro lado del mundo Artemio Batallas intimas El buzo La cazadora de águilas La Chana Comunión Días cero Escritor: la historia de JT LeRoy El futuro perfecto Guerrero Gulistán, tierra de rosas Hermanos Un hombre insignificante La libertad del diablo Libranos Las lindas Măquinas Los niños No soy tu negro Los ofendidos Pureza eterna La reina de Irlanda Resurrección

Sin lugar para esconderse

Los últimos hombres en

Austin City Limits: una

SONIDERO

Alepo

Safari

canción para ti The Beatles: Eight Days a Week Chavela Día de la Independencia Esto es lo que hay Fonko Leonard Cohen: Bird on a Wire La música de los extraños: Yo-Yo Ma y el Silk Road Ensemble Nick Cave and the Bad Seeds: de nuevo, pero con sentimiento Oasis: Supersonic Omega Panoramas The Rolling Stones Olé Olé Olé!: un viaie a través de América

AMBULANTITO

Tesoros

Latina

Strike a Pose

Programa 1. Traslados Programa 2. Hístorias secretas

EL PUEBLO: EN BUSCA DE LA LATINOAMÉRICA CONTEMPORÂNEA

Programa 1. Del paso a la crónica Programa 2. El teatro del conflicto Programa 3. Contra la

etnografia

AMBULANTE POR LA JUSTIGIA

Crulic, camino al más allá La delgada línea azul Los julcios de Moscú Justicia Presunto culpable Los siete de Gugulethu

RETROSPECTIVA DE EDUARDO COUTINHO

Cabra, marcado para morir Edificio Master Eduardo Coutinho, 7 de octubre El fin y el principio Juego de escena Peones Santo fuerte Ultimas conversaciones

AMBULANTE MAS ALLA

Gente de mar y viento Programa 1. Misticismo y memoria Programa 2. Defendiendo la vida Programa 3. Retratos

y resistencias PROYELLIONES

ESPECIALES

Aqui sigo
Bosque de niebla
El concurso
Empezando a filmar
Etiqueta no rigurosa
Lucha México
Los ojos del mar
Ovarian Psycos
La película de la
felicidad
Pólvora y gloria
La selva negra
Sonic Sea
Todo puede pasar

SELCION EURADA POR WERNER HERZOG

Los amos locos Gástalo todo La mirada del silencio La pesadilla de Darwin Vernon, Florida

EL LINE LOMO AKTE SUBVERSIVO

Las pervertidas Retrato de Jason Soy curiosa (amarillo) Varieté WR: los misterios del organismo

WWW.AMBULANTE.ORG

А ыклугрогиментацізамрицанті



DESCUBRIR, COMPARTIR TRANSFORMAR. #AMBULANTE2017